
太“幸运”是一种什么样的体验？

个人简介：文学院汉语言文学专业 2018 届本科毕业生，大学期

间担任汉语言文学 1 班团支书，文学院秦风诗社诗词创作部部长。曾

在 2016 年文学院团委暑期支教活动中获得“先进个人”称号，获得

秦风诗社“先进工作者”称号。

作者寄语：越努力，越幸运。

作为一名免费师范生，我们有别人羡慕的就业“先天优势“。从

大一开始，我的求职目标就坚定地只有一个：留在西安。我喜欢其历

史文化积淀带来的厚重感，更享受着一个新一线城市的所有现代与便

捷。在省城求职，其竞争压力也必然会很大。如果用两个字概括我的

求职路，那就是“幸运”。没有国奖加持，没有学生会主席光环的我，

想用自己的经历和你分享：如何一路逆袭到“五大名校”。

一.教育实习是求职的敲门砖

师范生有非常难得的三个月的教育实习期，其实从此刻开始，求

职就已经拉开了序幕。第一次上台讲课，底下坐着的不是我的同学，

或者讲课比赛中的评委老师。面对一群我尚不熟悉的学生，课堂随时

可能失控。即使我内心紧张惧怕，但也坚定地走上了讲台。期间我认

真地听其他老师讲课，参加语文教研组的研讨会，指导老师也给我了

很多讲课的机会。一次次上台讲课的经历，都极大地提高了日后求职



试讲环节中我的语言组织能力，表达能力以及控场能力。

可又为何说它是“敲门砖”？从我的面试经历来看，因为应届生

缺乏相应教学经验，中小学单位在招聘应届毕业生时往往会很注重其

实习经历。如果有在名校实习过的经历，无疑会极大地提高用人单位

你的好感。在选实习学校时，就要为不久之后的就业做打算。因为我

只想留在西安，所以一开始就选了西安的一所初中进行实习，事实证

明，实习成为我日后面试过程中最大的加分项。“高新一中”四个字，

成为面试老师脑海中对我的记忆点，成功通过面试之后，才能开启新

一轮的“打怪升级”。

二．简历要有 plan B

也许有人会说，简历最重要的是内容，而不是形式。诚然，一份

光鲜的履历绝对会让人印象深刻，可是如果面试老师甚至都没有来得

及翻开看看呢？璀璨的经历也会被埋没在废纸堆里。所以，这个环节

也同样要认真对待。除了一些网投的简历会有规定的形式，面投的简

历一般不会做过多限制。在参加招聘会之前，我也纠结过简历要不要

封面，做几页等很多问题。整个求职期间，我结合自己的经历，征求

指导老师和有求职经验的学长的建议，把简历从 0.1 版改到了 1.3 版，

来来回回做了很多改变。有一目了然只写重点的两页纸，也有经历介

绍得相对详细丰富的版本。在招聘会上我把不同版本的简历都带上，

细细观察揣测面试老师需要什么。果然，成功率因此高了很多。

三．人生没有所谓的“弯路”

如果以上两条建议属于求职过程中易行的硬条件，那么接下来想



和大家分享的，则是需要在人生路上不断积累才能获得的软实力。

出于兴趣，大学期间我参加了许多看起来似乎与学业无关的活动。

在做这些事情的时候并没有觉得占用了自己的时间，也未曾想着是为

了特定的目的，仅仅出于喜欢。没有功利心，反而更容易全情投入。

没想到在求职过程中成就我的，正是这些看起来与工作无关的经历。

在面试浐灞欧亚中学时，到了第二轮校领导面试环节，看到我的

简历上有曾经随学校秦风诗社赴台湾参加诗词联吟活动的经历，校领

导提出让我吟诵一段诗词。16 年冬天不管有多冷我们都坚持在新勇

二楼排练的那些日子，使得吟诵过的曲目早已烂熟于心。于是我便吟

了一首李白的《将进酒》，满意地走出面试教室。不出所料，我的名

字出现在第三轮试讲环节的名单中。参加诗社的初心，是真心喜欢吟

诵，喜欢志同道合的社友，却没想到这次经历使我的求职路更加顺畅。

这样的“幸运”，伴随着我在签约铁一中的路上一路过关斩将。

无领导小组讨论时，铁一中的老师问我，为何选择做老师？听到这个

问题后，我脑海中浮现的全是支教时孩子们的一声声甜甜的“徐老师”，

偷偷塞给我的小纸条……于是我便分享了自己参加支教团的经历，分

享了学生带给我的欣喜与感动，而我要把这份欣喜与感动珍藏，带着

他们成为更好的自己。面试的确需要技巧，可最高级的技巧却是真情。

只有自己真的经历过，往事历历在目时才能触发最真实的情感流露，

打动每一个人。

小组讨论成功通过，接下来就是试讲环节了。这是对所有准备当

老师的应聘者最全面最综合的考察，因此也是整个面试过程通常评分



占比最高的环节。有些用人单位会提前一两天通知讲课篇目，进班试

讲一节课。铁一中要求面试当场试讲，准备时间和讲课时间各五分钟。

不管是哪种形式的试讲，都需要充分重视。但针对试讲的时长，讲课

策略也需略做调整。当天我抽中的题目是杜甫的一首诗，一看题目便

有些慌乱，新课标教材和文学史课上都没有学过这首，不能用手机和

教参的情况下，如何用五分钟时间把这首诗准备好。可想到实习指导

老师曾对我说过：短时间的试讲，其实更多考察你作为教师在讲台上

的仪态，气场，以及语言组织能力，便又很快镇静下来。静心疏通理

解这首诗的大意，发现诗歌意思不难理解。但这是幸事也是不幸，不

难便不会在讲台上出错，可又很难讲得有新意有亮点在一众人中脱颖

而出。此刻作者“杜甫”这两个字吸引了我的注意，杜甫是唐代著名

的诗人，思绪不免跟着他一起梦回大唐。又因为自己曾经在陕西历史

博物馆担任过大学生讲解员，那幅无数次为游客介绍过的唐代长安城

的平面图浮现在我眼前。长安（西安）！大唐！杜甫！这三个关键词

从脑海中跳跃出来，从自己熟悉的居住的城市，到这首一千多年前的

诗歌，我们之间的距离其实并不远，这成为在课堂上导入这首诗的主

题。五分钟很快过去了，我走下讲台，虽然心里对自己的表现没有太

大把握，但感谢在两年前一次又一次想放弃背诵那三十万字的讲解稿，

最终却坚持下来的自己。在博物馆的工作经历，让我越来越为自己所

在的城市感到骄傲，让我收获了如此多的历史知识和灵感。

曾记得红柯老师在文学与人生课上讲过，文学之于人生，是无用

之用。其实不止文学，许多事情之人生，都是无用之用。看似选择了



人迹罕至的那条路，可你不曾料到那条路上的风景有多美。意外的经

历与收获，都是在为日后对抗人生困境默默积攒能量。人生没有所谓

的“弯路”，只有踏踏实实往前走。

以上好像都是自己面试成功的经验，但其实我也有很多次的简历

被拒绝，面试时回答不上提问尴尬得不知所措，试讲失败的经历……

a 好在，失败也并没有影响我下次的全力以赴，像不曾经历失败过那

样的全力以赴。恰恰因为每次的全力以赴，让我一路幸运地敲开了自

己心仪学校的大门。

越努力越幸运，听起来像一句心灵鸡汤。可自己求职的经历让我

明白了：哇，原来真的是这样。愿你们比我，更努力也更幸运。
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